

INFORME DE MISIÓN OFICIAL A OTTAWA, CANADÁ

Del 28 al 31 de mayo de 2019

La Autoridad Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (ANTAI) participó de la 6° Cumbre Global de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP, por sus siglas en inglés), celebrada del 28 al 31 de mayo de 2019 en Ottawa, Canadá, a través de la Lcda. Aída I. Martínez Mórtola, Asesora Legal de la Oficina de Cooperación Técnica Internacional y punto de contacto de la República de Panamá para dicho organismo.

Esta cumbre fue co-organizada por la Alianza para el Gobierno Abierto y el Gobierno de Canadá, co-presidente del Comité Directivo de la Alianza, y se centró en las prioridades de **inclusión**: empoderar a los ciudadanos poco representados sin importar el género, raza u orientación sexual, para participar activamente con los gobiernos. Esto permite gobiernos más equitativos; **participación**: permitir que los ciudadanos, la sociedad civil y las empresas participen en la toma de decisiones del gobierno. Esto lleva a una mayor confianza en el gobierno y mejores resultados; e **impacto**: ayudar a los ciudadanos a comprender cómo el gobierno abierto afecta sus vidas cotidianas. Esto hace que el gobierno sea responsable de los resultados que marcan la diferencia.

En el primer día de la cumbre, se celebró el Día de Puntos de Contacto, en el cual participaron los representantes de los 79 países miembros y de los 20 gobiernos locales. Se inició con una plenaria conjunta con los participantes del Día de Sociedad Civil, en la cual el Director Ejecutivo de OGP brindó unas palabras de bienvenida, al igual que representantes del Gobierno de Canadá.

Posteriormente, los puntos de contacto tuvieron su primera sesión “Desarrollando un playbook de buenas prácticas a través de las experiencias de la vida real de los puntos de contacto”, en la cual se dio a conocer las mejores herramientas de práctica y los enfoques que éstos están utilizando para implementar diferentes aspectos del proceso de OGP. Se contaron con 9 mesas de discusión enfocadas en: a) consultas en líneas; b) ordenar y priorizar propuestas de compromisos; c) coordinación intergubernamental durante la implementación; d) repositorios; e) usando los resultados y recursos del Mecanismo de Revisión Independiente (IRM, por sus siglas en inglés) de OGP; f) uso de evidencia en la formulación de políticas; g) “vender” OGP y desarrollar propuestas de valor; h) trabajar con los parlamentos; i) preguntas y respuestas con el equipo del Reporte Global.

Se continuó con la celebración de 6 talleres temáticos facilitados por organizaciones expertas:

1. Inicio y sostenibilidad de los equipos de trabajo en el gobierno
2. ¿Cómo podemos fortalecer la participación en el proceso presupuestario?
3. Cambiando las perspectivas de género: ¿cuál es mi papel como punto de contacto?

4. Gobernanza del Agua
5. Justicia Abierta
6. Uso inteligente de la inteligencia artificial: cómo las democracias pueden emplear la inteligencia artificial y evitar daños.

Por último, se celebró la sesión “¿Cómo trabajar mejor juntos?” en la cual los participantes del Día de Puntos de Contacto se reunieron nuevamente con los del Día de Sociedad Civil para una plenaria conjunta sobre foros multiactores, co-creación y participación.

En el segundo día, CoST - la Iniciativa de Transparencia en Infraestructura (CoST) realizó el taller “Construyendo una mejor y abierta infraestructura”, para analizar los diversos contextos para avanzar en el proceso de OGP a través de la membresía de CoST. Se contó con la participación de representantes de distintos países de América Latina, Asia Central, Europa y África, quienes compartieron experiencias y obtuvieron más información sobre el enfoque y el impacto de CoST en cada región, y, lo más importante, pudieron determinar cómo avanzar en los planes de acción de Gobierno Abierto.

El punto de contacto de Panamá para OGP, quién además funge como gerente de país del programa nacional de CoST Panamá, expuso junto al Ministro de Obras Públicas de Afganistán, el Presidente de la Comisión de Transparencia en Honduras y la líder de prioridades temáticas de OGP, sobre cómo CoST podría incluirse en los planes de acción de gobierno abierto, relatando la experiencia de Panamá en la incorporación de un compromiso sobre esta iniciativa en su tercer plan de acción. Además, compartió las experiencias aprendidas de otros miembros que han sido implementadas en Panamá.

También se celebraron diversas actividades, entre ellas, un evento de gobiernos locales, una conferencia sobre cómo hacer que los datos funcionen para un gobierno abierto, el Día de Parlamento Abierto, y el Día de Feministas y Gobierno Abierto.

El Mecanismo de Revisión Independiente (IRM) de OGP realizó una sesión de puntos de contacto para conversar sobre el proceso de revisión del mecanismo, del cual la Autoridad Nacional de Transparencia y Acceso a la Información participó, realizando recomendaciones para su proceso de reingeniería estratégica.

Por último, se celebró la ceremonia de apertura, en la cual se contó con unas palabras del Primer Ministro de Canadá, los copresidentes del Comité Directivo de OGP y de su Director Ejecutivo, miembros del foro multiactor de Canadá, entre otros.

En el tercer día y cuarto día, se celebraron diversas sesiones con varios formatos, tales como paneles de alto nivel, talleres, discusiones de grupos pequeños, charlas relámpagos, aprendizaje experiencial, etc. en temas de inclusión, empoderamiento a comunidades no representadas, parlamentos abiertos, inteligencia artificial y gobierno, justicia abierta, datos abiertos y acceso a la información, gobierno abierto en gobiernos locales, género, gobernanza

de los recursos naturales, presupuestos participativos, gobierno abierto y derecho de las mujeres, entre otros.

La cumbre culminó con la ceremonia de clausura, en la cual se contaron con palabras de representantes de los gobiernos de Argentina y Canadá, organismos internacionales y organizaciones no gubernamentales de distintos países.

Durante los cuatro días de la cumbre, se intercambiaron experiencias, desafíos y lecciones aprendidas por los países miembros de OGP, ayudando a mejorar sus capacidades de desarrollo de los Planes de Acción de Gobierno Abierto y la exitosa implementación de sus compromisos; además, se gestionaron cooperaciones técnicas de organismos internacionales para el Cuarto Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto de Panamá 2019-2021, y de OGP para sensibilizar a las nuevas autoridades y crear capacidades sobre gobierno abierto y los planes de acción.